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Niranjan Dessai 
Ex Embajador de la India en Venezuela

Cuéntenos acerca del Modelo de desarrollo indio

Después de la independencia adoptamos un modelo de desarrollo 
basado en planes quinquenales. La razón es que teníamos recursos limitados 
y resultaba mejor planifi car en el corto plazo atendiendo las cosas priorita-
rias. Primero nos concentramos en desarrollar la agricultura, después vino 
el crecimiento del parque industrial estatal y privado. Todo esto bajo una 
regulación muy estricta para que los recursos no se desperdiciaran y fueran 
repartido equitativamente a las diferentes regiones.

Pero, pronto nos dimos cuenta de que este modelo no era apropiado 
para integrarse al mundo globalizado, por eso vinieron algunas reformas 
económicas con un sentido más liberal. Muchos de los controles fueron 
eliminados, invitamos a los capitales extranjeros y todo esto trajo como 
consecuencia un gran dinamismo que nos ha permitido crecer notablemen-
te. Le doy un ejemplo: en los años 80 sólo producíamos un número muy 
limitado de carros y apenas tres modelos cuyas líneas estaban fuera de moda 
hacia tiempo en el resto del mundo. Ahora somos un líder exportador de 
carros porque muchas compañías multinacionales han venido a establecerse 
en India. Esto ha aumentado el numero de empleos pero al mismo tiempo 
el sector gubernamental ha tenido que enfrentar algunos problemas con la 
balanza de pagos. 

Esto ha dado pie a un debate que no se ha sanjado todavía, puesto 
que hay algunos sectores del gobierno que creen que el modelo occidental 
no es el apropiado para nuestro país. 
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¿Y qué cree usted?

Yo pienso que nosotros siempre hemos adoptado lo mejor de todos los 
sistemas y estamos en una fase de transición. Estamos saliendo de un tipo de 
socialismo para entrar en una etapa más liberal. El debate continuará pero 
si usted mira a su alrededor usted verá que hay mucha más prosperidad, los 
consumidores tienen más de donde escoger, hay una mayor oferta de bienes, 
y en general, a mayor desarrollo se espera que el bienestar percole hacia las 
masas, es decir, llegue a los estratos más pobres. Esto le dice que reconocemos 
que existen todavía muchas áreas deprimidas que deben ser incorporadas al 
crecimiento general. Hay segmentos de la población que viven en la extrema 
pobreza y estos, sin lugar a dudas, deben ser mejor atendidos.

 Qué pasa con las tradiciones, ¿piensa usted que este modelo 
pueda acabar con las tradiciones?

Yo no creo, porque lo que hemos notado hasta ahora es que mientras 
la gente se hace más próspera se identifi ca más con su país. India ha sufrido 
largos períodos de dominación extranjera y, por supuesto, la psiquis india se 
ha visto afectada. Sin embargo, yo veo a las nuevas generaciones contentas 
de lo que son, orgullosos de ser indios, y eso es muy importante. Además, 
ahora hay más respeto por las minorías, las cuales pueden vivir de acuerdo 
a sus costumbres con toda la libertad. Por eso digo que, contrariamente a lo 
que muchos pudieran pensar, en cierta medida los jóvenes están regresando 
a sus tradiciones. Así que la verdad yo no creo que haya que preocuparse 
por las tradiciones porque son fuertes. Lo único que va a pasar es que poco 
a poco iremos descartando aquellas prácticas que no son apropiadas en el 
mundo de hoy como el sistema de castas. En todo caso, las nuevas prácticas, 
las prácticas que sustituyan a las desechadas por obsoletas, se harán en algún 
momento tradicionales, con lo que quiero destacar que las tradiciones no 
son algo estático sino que van evolucionando.

¿Quiere India convertirse en una nueva China?

Queremos ser una nueva India. No queremos seguir ningún modelo 
en particular. China ha avanzado mucho, cierto, ahora es una potencia mun-
dial, pero hay muchas cosas que nosotros tenemos y China no. Entre esas 
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cosas la más importante: La democracia. Así que no, no queremos ser como 
China, queremos construir nuestro propio modelo, un modelo democrático.

 ¿Qué tiene que decir acerca del modelo democrático indio?

Nuestra democracia no es perfecta, pero en realidad ninguna de-
mocracia lo es. Ni siquiera la democracia norteamericana que se vende 
a sÍ misma como la madre de todas las democracias. En India el sistema 
democrático le ha dado voz a los que por mucho tiempo no tuvieron voz, 
los sectores oprimidos, y como son la mayoría, pues tienen el poder de 
decidir quienes serán nuestras autoridades. La democracia por ende, está 
llamada a perdurar aunque como le decía, no es perfecta, no todos los que 
han llegado al poder eran las personas más indicadas, muchas personas han 
abusado del sistema, pero al fi nal yo creo que el sistema se limpia a sí mismo 
y estos sectores oprimidos tendrán que ver sus demandas cumplidas, sus 
sueños realizados.

¿Hacia donde va la India... cuál en su opinión, 
será su rol en el siglo XXI?

Ha habido muchas predicciones en los medios internacionales acerca 
de que en siglo XXI India caminará lado a lado con China, convertida en 
una potencia mundial. Puede ser. En todo caso ya somos una potencia 
regional y esto sobre todo por nuestra fortaleza económica. India está 
emergiendo como un jugador económico importante en la región y en el 
mundo y cuenta con una población de un billón de personas de las cuales 
un porcentaje nada desdeñable ha cursado estudios superiores. El siglo XXI 
es el siglo del conocimiento e India tiene en esto una ventaja comparativa. 
Según algunos estudios recientes, muchos países, incluyendo China, tienen 
un défi cit en recursos humanos, cuando India tiene superavit. Bangalore es 
un ejemplo de los adelantos conseguidos en áreas como la informática y la 
biotecnología. Yo veo un buen futuro para nosotros.



6    Cátedra Libre India Siglo XXI

¿Qué tiene India que decir con relación a cómo se están manejando 
las cosas en el mundo en este momento? 

¿Cómo cataloga la actitud norteamericana?

Los Estados Unidos han asumido una actitud imperialista. Pero, 
ningún imperio ha durado para siempre. Además la tendencia es que cada 
vez duren menos. El imperio norteamericano llegará a su fi n. En compa-
ración con el imperio romano, el imperio soviético fue muy corto, éste 
será más corto todavía. Los días del imperialismo norteamericano se están 
acabando. Tienen un gran poder militar, si, pero eso no lo es todo. Incluso 
un pequeño país como Irak lo ha dejado claro. India cree que el mundo 
debe ser MULTIPOLAR. Occidente pretende dar lecciones en cuanto a la 
democracia, bueno pues debe haber democracia a nivel de las RRII también. 
Por qué cinco países, los cinco países  que integran el Consejo Permanente 
de la Naciones  Unidas, tienen que dirigir el destino del mundo, sobre que 
bases... Ellos no tienen por qué imponernos su términos... Seguiremos 
creciendo, y ellos tendrán que compartir su poder. 

 
Venezuela e India  ¿Cómo están las relaciones? 

En que medida se ven favorecidas por la visita del Presidente Chávez?

La visita del presidente Chávez estaba prevista para mucho antes... 
Lamentablemente no se pudo dar sino hasta este momento.   La verdad, 
estoy contento de que haya venido, y por lo que  he leído en los periódicos 
se ha convertido en un ídolo para los jóvenes universitarios  aquí, lo cual 
no deja de asombrarme pues, por lo general,  el interés por Latinoamérica 
es poco.  Así que es muy signifi cativo. Por otra parte, las conversaciones 
ente nuestros dos gobiernos fueron muy bien. Hay muchas áreas en las que 
podemos complementarnos mutuamente y en las que por tanto seria benefi -
cioso colaborar.  Para mí esto es un nuevo comienzo en nuestra relación con 
Venezuela.  Yo sólo deseo que se fortalezca  y que el componente económico 
sea cada día más importante, sin descuidar por supuesto, el aspecto cultural. 

  ¿Algo más que desee agregar?

Extraño a Venezuela y planeo volver aunque sea de visita para visitar 
a los muchos amigos hice allá. 


